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打破实体和数字零售孤岛

选定商品—加入购物车—
选择速配—快速配送收取4元
运费—在线支付—一小时送达。

这是信誉楼粉丝在网上
商城的购物流程。目前，信
誉楼包括沧州店、黄骅店、
泊头店在内的 11家店都已经
实现了一小时送达。

疫情期间，传统线下零
售渠道受阻，O2O （从线上
到线下）已成为消费者中最
流行的购物渠道之一。

为此，意明集团和盐百

集团都紧急上线了在线商
城，以方便消费者下单，而
信誉楼也在已有的商城基础
上进行升级。

有数据显示，2020 年第
三季度，31%的中国城市家庭
通过O2O平台购买商品。如
今，O2O流量持续增长，很多

国内消费者的消费习惯已经
被培养起来。

对于零售业而言，低质高
价和低质低价的商品，存活空
间会越来越小，甚至被逐步淘
汰，而高质低价的零售业，将
迎来它的时代。这个时代中，
O2O服务仍然至关重要。
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越简单越高级越简单越高级
素 心

近几天，一张沈阳小区业主自制
的门禁系统在朋友圈被刷屏了。

辽宁沈阳的一个小区，66把锁头
接连挂起，被誉为“最便宜的门禁系
统”。原来，这个小区之前总有外来车
辆进出，业主们便自发做了这个“门
禁系统”，每把锁头都有标号，小区车
主只需要拿出自己的钥匙打开对应的
锁头，就能打开大门。业主称，这种
方式“省钱省力，特别好用”。

但是真正让这个创意“火”的不止
是门禁本身，更是有高人对这种做法

“区块链技术实体化”的解读——具体
特点：去中心化（不需要统一管理），可
追溯性（谁没锁好找谁）、不可篡改性
（一人一锁一钥匙）。

有人调侃，这恐怕是对区块链了
解最透彻的一次。

区块链已经不是新名词，但相信
搞不懂弄不通它的人依然不在少数，
我们看了太多关于区块链深奥的解
读，往往是越看越不知所以然，没想
到，这一个偶然的“门禁系统”解
读，竟然可以让卖菜大叔都能够对区
块链有了初步印象。

这世间的事物就是如此，越简
单，越高级。

《道德经》有云：万物之始，大道
至简，衍化至繁。

笔者在近几个月对信誉楼和张洪
瑞的采访中，这一感触尤为深刻。

一个挎带背心、一条短裤、一把
蒲扇、一个大茶缸，这恐怕是大多数
人对张洪瑞的印象。一人只点一个
菜，餐巾纸撕开用，用过的纸做成纸
条用反面随手记事……

在 20 多年前，信誉楼开过餐饮
店，张洪瑞就提出“一人只点一个
菜”，在那个人人比“阔”要面子的年
代，这一做法鲜有人能理解。但张洪
瑞的逻辑简单，一人一个菜，多了浪
费。他自己先做好榜样，吃不了的菜
打包捎回家，甚至有的菜点了还没上
来，但是桌上的人已经吃饱了，张洪
瑞就把菜钱照付，菜却不用上桌了。

他的简单，不仅在生活中，更在
管理企业上。

张洪瑞说要变“买卖两条心”为“买
卖一条心”。这听上去太难了。自古以
来，买卖双方说起来就是对立面，买的
人想买到又便宜又好的东西，卖家想赚
更多的钱，这都无可厚非。

可是，他站在了消费者的角度去
思考问题，并让员工“视客为友”将
顾客当成自己的亲友，你的亲朋好友
来购物，你给做参谋，你是不是愿意
站在他的立场上，为他挑选最适合、
最高性价比的商品？

看似“不可能完成的任务”，轻易
就化解了。

《论语》 中，子贡曰：“贫而无
谄，富而无骄，何如？”子贡其实是想
对孔子说，您看，一个人贫穷但是不
谄媚，富有但是不骄慢，您觉得这个
状态怎样？孔子答：“可也，未若贫而
乐道，富而好礼者也”。他告诉子贡，
快乐的力量是由内而外生发出来的，
而不是外部的条件强加于自己的。

人越简单，才能有更单纯彻底的
快乐和收获，也才能把这纷繁的一切
化繁为简，不为所累。

本报记者本报记者 吕吕 坤坤 摄摄 影影 殷殷 实实

支付场景多样化

采访对象：万正明，黄骅市羊
三木回族乡刘皮庄人，71岁，曾任
黄骅市委党校副校长，2004年退休
后进入信誉楼工作。

采访组：赵夫铧 吕坤 宁美
红

采访日期：2020年12月15日
采访地点：河间市国欣康养园

采访组：听说您是信誉楼老董事长张
洪瑞“唱歌班”的一员，现在每天都要一
起唱歌、做拍手功。您和张洪瑞是怎么相
识相熟的呢？

万正明：我和他弟弟是同学，和他一
直认识但没有直接接触。我原先在部队，
搞过文字工作，在党校也没少讲课。我退
休后，有人介绍我去信誉楼，我就跟洪瑞
说：“三十不学艺、四十不改行，我都快60
岁了，再重新干一个行当，怕干不了，关
键我不懂商业。”洪瑞一听，就说没事儿，
你先来干干试试。起初我就帮着组织个座
谈，后来就帮他整理一些材料。跟他越
久，就越觉得他这个人有魅力，跟他能学
到好多东西。

采访组：所以您决定来信誉楼，可以
说是被他的人格魅力吸引的？

万正明：没错。要读懂信誉楼，首先
要读懂张洪瑞。我在最开始的几年，看到
了太多生活中的小事儿，就是这些小事
儿，体现了他的品格。

比如他这个人特别懂得感恩。早年间

他去天津办事儿，临回来的时候一位公安
干警骑摩托把他送到了长途汽车站。这个
事儿人家并没有觉得怎样，但是张洪瑞却
一直心存感激。后来他企业做大了，特意
托人在天津找到这位“恩人”，邀请来黄
骅，盛情款待。

还比如他的生活非常简朴。这么多年
他出门，从来也不住大酒店，吃饭就是路
边店、小吃摊，一顿饭花个十几块、几十
块钱。直到现在大家生活水平提高了，他
早餐还是喜欢吃尜尜汤，不改本色。

他要求自己是这样，要求孩子、要求
周边人也是这样。有一次，我跟他上泊
头，在饭店吃饭前洗手，我打开水龙头就
开始洗，水流挺大，他赶紧跑过来给我关
小了，嘴里说着：“老万，你这个太浪费
了。”我平时也不是浪费的人，但确实从
来也没注意过洗手水流这种小细节，从那
一次起，我也格外注意节约用水了。

他用餐巾纸，一直到现在都是把一张
纸撕开来用。在节约资源上，洪瑞真是细
致。

壹

他人眼中的张洪瑞和信誉楼

变“买卖两条心”
为“买卖一条心”

无论是做人还是做企业，张洪瑞都懂得用哲学思维。在信誉
楼还没有自己的培训中心、需要租借场地的年代，他就请老师为
员工讲哲学。他说，办信誉楼就是给员工搭台唱戏，其实信誉楼
开分店更多是为了给员工提供成长的平台，这一点很特别。他的
很多理念，其实都是哲学的思考和运用。

采访组：有人说一个企业的文化其实
就是创始人的文化，信誉楼人现在的俭
朴、自律、利他心，其实都是受张洪瑞的
影响。

万正明：对，他不仅自己能做到，还
影响到他的家人、信誉楼的员工。信誉楼
的员工在商场看到地上有垃圾，会习惯性
地捡起来；你要问他们家庭关系，都是夸
赞，很少有抱怨，尤其婆媳关系处理得很
好。早年间有许多过马路不走斑马线、不
看红绿灯的，但是信誉楼人都能自觉遵守
交通规则。慢慢地，一个地方的风气也渐
渐好起来了。一个人影响了一个企业，一
个企业影响了一座城市，应该说，这是件
非常了不起的事情。

采访组：但是了解他的人都知道，他
不爱讲大道理，更多的是通过一个个接地
气的小故事给人启发。

万正明：洪瑞爱讲故事，小故事张嘴
就来。

他一个亲戚要在青县开小卖部，向他
请教生意经。他不跟人家说诚信、善待他
人的大道理，他讲故事：从前有家油条店
雇了个小伙计，因为主家对小伙计管得
严，让他心生不满，于是就想报复自己的
主家，让主家赔本。每有客人来买油条，
他都要偷偷地多给一点。谁知这样一来，
油条店客人反而越来越多。年底一结账，
小伙计非常惊讶：主家不光没赔，还比往
年赚得更多。

你看，就这么一个故事，还没开始做买
卖的小两口就能听懂其中的含义：多为别人
着想，让顾客占便宜，最终受益的是自己。
在当时的经商环境下，能想到这个的可不多。

直到现在，他每天都要读书看报，看

到有价值的文章就推荐给《信誉楼人》。
这不是工作，而是他生活的重要内容。
《信誉楼之歌》的歌词就是他写的。

采访组：张洪瑞自己爱学习，但让企
业能够永葆活力的或许还在于他能持续给
员工赋能，让员工拥有学习的能力。

万正明：太对了！洪瑞重视学习，重
视员工培训。最初信誉楼做培训是租的仓
库，但即便是那个时候那种条件，他不仅
坚持培训，还请老师给员工讲哲学。

采访组：这个还真是有点超前，企业
的技能培训、岗位培训、服务培训、企业
文化培训，这都不新鲜，但是讲哲学的应
该还是少数。

万正明：可不，别说是初高中文化的
员工，就是很多大学生，对哲学问题也是
避之不及，觉得枯燥乏味。但是洪瑞就认
为这些东西对信誉楼有用。

跟他交往越久，就越知道他凡事用的都是
哲学思维。他最开始提出“变‘买卖两条心’为

‘买卖一条心’”，别说别人，我就理解不透。买
和卖别说在当时，就是在现在也难“一条心”：
买的想又买便宜又买好，卖的想赚钱越多越
好。这是对立的，怎么能统一？

就这一条，我悟了好长时间。你看，
信誉楼的“视客为友”，其实就是“买卖
一条心”——到信誉楼，你是顾客，也是
朋友，信誉楼站在朋友的角度帮顾客挑选
产品，是不是能买到真正又便宜又好的东
西，这是不是就是一条心了？好多人都说
他，你这样容易把顾客惯坏了，张洪瑞的
话是，我就要把顾客惯坏了！实践证明，
为他人着想，最后赢家是自己。

这些很难做到，得把好多事琢磨透
了，把豆粒咬破了，才行。

贰

采访组：现在信誉楼开了 37 家店，
每家店都有大教室供员工上课，企业也
创办了自己的商学院。员工在这里成长
成才，真正践行了企业搭台员工唱戏。

万正明：我认为信誉楼跟其他企业
最大的不同恰是这一点。很多人不理解
这个“企业搭台员工唱戏”，因为信誉楼
的培训能够为员工持续赋能，在这样的
企业环境下，员工成长特别快，但当时
的规模受到局限，所以信誉楼后来发展
到数十家店，很重要的原因就是给员工
提供成长的平台。

让员工体现自身价值、享有成功人
生，现在再回头看这些话，真实不虚。

采访组：在您眼中，他是一个什么

样的人呢？
万正明：洪瑞这个人很自律，说

话办事，说一不二。比如迟到的问
题，约定好了时间，有人迟到，哪怕
是一分钟，他也甩下不等了。有次出
门，我按时到了，但是忽然想起没拿
水杯，上楼拿水杯的空儿，他就真把
我甩下了。

而且他做事讲究一竿子插到底，专
注。前些年房地产来钱挺快，有些人就
建议他动动心思，但是洪瑞就专注做商
业，绝对不这山望着那山高。

他还特别有毅力。多年来，他一直
坚持每天出去遛公园，风雨无阻，这一
点很多人就比不上。

叁

疫情催化下，新零售时
代加速到来，实体零售开展
全渠道经营和数字化建设，
已从“是否需要做”的争论升
级为“如何做”的探索。沧州
的零售企业纷纷行动起来，
重新认识实体店的价值，从
“战术打法”上升到“战略定
位”

在华北超市的自助收银
台前，市民吴女士把自己买
过的商品一样样扫码，再装
进随身携带的无纺布购物袋
中。

这一单，她采购了蔬
菜、肉类、日用品等大大小
小 16 样 商 品 ， 花 费 203.8
元。账单实时显示在硕大的
屏幕上，核对完毕，吴女士
选择微信支付，整个过程不
超过2分钟。

不仅是在华北超市，走
进我市大大小小的商超，自
助收银台已不鲜见。“虽然从
短期来看投入不小，但是从
长远看，这是趋势，也能降
低企业用人成本，给消费者
更便捷的服务体验。”一位超
市负责人表示。

在沧州信誉楼，不少产
品更是可以直接在柜台扫码
支付，免除了顾客去收银台
排队等待的时间。

数据显示，2020年上半
年，中国移动支付总额达
196.98 万亿元，同比增长
18.61%，居世界首位。移动
支付已经沉浸在中国网民的
生活方式中，延伸到百货、
超市、便利店、购物中心、
自动售货机和餐馆。

随之而来的，是商家对
于支付场景的逐步改进，最
大限度方便消费者已经成为
趋势。

直播带来私域流量

对于新零售这个概念，
有人认为是借助大数据、人
工智能进行的零售，也有人
认为是打通线上线下进行全
渠道服务……

其实，新零售就是以用
户体验为中心，借助互联网
技术最大化提高交易效率和
生产效率，更高效更优质地
服务消费者的一种零售模式。

而在这个过程中，私域
流量的打通对于商家尤为重

要。
随着疫情防控进入常态

化，各地纷纷开启提振消费
新模式，实物消费和服务消
费得到回补，消费市场加快
恢复。直播电商应运而生、
风生水起。

华北商厦拿出黄金地段
做了专门的直播间，盐百商
厦打造导购“大小果联盟”直
播团队，意明购物中心的直
播“开团”单次销售破 50万

元……
而在此前，基于微信生

态的新商业模式，也提供了
广泛的“熟人”客户群。各大
商家纷纷以员工为“团长”，将

“触角”伸到社区，利用微信
群建立大大小小的购物群，
增加了私域流量。同时，官
方账户订阅消息、优惠券分
发、独家客户服务互动和内
容营销等内容，也是维护私
域流量的法宝。

源头直采追求物美价廉

“一年的等待，只为这一
口放心的甜。”

半个多月前，盐百集团
源头直采的赣南脐橙到货
了。在企业的公众号推送
中，这一条宣传标语直抵人
心，为了让消费者坐享“脐
橙”，集团生鲜采购团队跋
山涉水，赶赴脐橙基地，将
自然熟、不催熟、不打膨大
剂的优质水果运回沧州。

不仅是脐橙，近两年
来，盐百集团源头直采的茶
叶也异常火爆。基地直采深
入原产地进行采购，不仅能
选到更优质的产品，还能够
大大减少中间商的差价。

走进沧州信誉楼超市，
水产销售区域消费者围拢在
一起，原来，大家正在挑选
从江苏直采的青虾，提示牌
上还有清炒虾仁的做法。而

在蔬果区，来自寿光的焕然
有籽西红柿也颇受大家欢
迎，这种西红柿由蜜蜂授
粉，自然成熟，皮薄籽多，
是“小时候的味道”。

近年来，我市商超纷纷行
动起来，加入源头直采队伍，
各自采购队伍常年在全国各地
考察产品，在为消费者提供物
美价廉商品的同时，也在一定
程度上助力了精准扶贫。

华北商厦自助收银机华北商厦自助收银机
市民在信誉楼选购青虾市民在信誉楼选购青虾


